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Бог через Писание обращается к каждому верующему человеку, чтобы они 
ИСКАЛИ ЕГО ЛИЦА. Царь Давид так писал об этом: «Сердце мое говорит от Тебя: ищите 
лица Моего»; и я буду искать лица Твоего, Господи! Не скрой от меня лица Твоего; не 
отринь во гневе раба Твоего; … не отвергни меня и не оставь меня, Боже, Спаситель 
мой!» (Пс. 26:8-9). 

Что значит: искать лицо Бога? Еврейские мудрецы утверждают: искать Божье лицо 
означает находиться там, куда в данный момент обращен взгляд Бога. 

Мы верим в живого Бога, а не в Его изображение с застывшим взглядом на иконе. 
Ведь Бог не стоит на месте. Даже на миг не останавливается. Он, исполняя Свою волю 
на земле, как написано в Писании, «обозревает всю землю». Там, куда сегодня обра-
щен Его взор, и проходит Его передовая, там осуществляется Его история, там самое 
большое противостояние врага, но там же и самые большие благословения. Давид 
знал об этом. Он старался всегда оказаться в центре Божьей истории, и потому он был 
так благословлен Господом.

Может быть, ты скажешь: «Что такое история человечества я знаю – читал в школь-
ных учебниках. А про Божью историю ничего не знаю». «Нет, – ответил бы я, – Если ты 
читаешь Библию, ты знаешь про Божью историю». 

Божья история – это история возвращения Царства Божьего на землю. Читая 
Библию, мы узнаем о том, как Царство Божье обитало на земле, по каким причинам 
покинуло ее и для чего оно снова на нее вернется. Библия – единственный учебник 
Божьей истории, в котором можно найти знаки и знамения пришествия Царства и 
смены Божьих времен. Находя в окружающем мире эти знаки и знамения, можно 
распознавать Божьи времена и сроки, а потому, как когда-то Давид, оказаться на 
передовой Божьей истории, там, куда в этот момент смотрит Бог. 

Но есть опасность в том, что можно не узнать прихода новых Божьих времен, поте-
рять свою позицию на передовой и затеряться где-то в тылу Божьей истории. Именно 
об этом говорил Иисус книжникам и фарисеям: «Он же сказал им в ответ: вечером вы 
говорите: «будет вёдро, потому что небо красно»; и поутру: «сегодня ненастье, потому 
что небо багрово». Лицемеры! различать лицо неба вы умеете, а знамений времен не 
можете» (Матф. 16:2-3).

2 СЛОВО ГЛАВНОГО РЕДАКТОРА

Шалом, мир вам, дорогие братья и сестры, верные сторожа на стенах Иерусалима!
С большим удовольствием представляем вам новый выпуск НАШЕГО журнала. Мы 
приложили много труда, чтобы он вам понравился. Пусть он станет ободрением и 
вдохновением для вас. Пусть ваши молитвы и добрые дела для восстановления 
Божьего первенца Израиля не прекращаются.

БЫТЬ 
НА ПЕРЕДОВОЙ 

БОЖЬЕЙ 
ИСТОРИИ
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Духовные лидеры Израиля думали, что обетования Завета, который Бог заключил 

3000 лет назад с еврейским народом на Синае, всегда будут на первом месте в Божь-
их планах для этого мира. Вот почему за эти 3000 лет они «научились» сами опреде-
лять Божьи времена и сроки. 

Но пророк Иеремия за четыре века до явления миру Иисуса Христа написал, что 
времена Завета, заключенного с отцами еврейского народа на Синае, не вечны. Он 
утверждал, что однажды придет время, когда Бог заключит с домом Израиля и Иуды 
Новый завет, и заповеди Божьего Закона, дарованные евреям на Синае на камен-
ных скрижалях, будут написаны на сердцах и умах каждого человека, потому что Бог 
возжелал, чтобы КАЖДЫЙ ЛИЧНО знал Его.

В канун великого праздника Пасхи Господь Иисус совершил вечерю со Своими 
учениками, во время которой провозгласил о заключении предсказанного Иеремией 
Нового Завета с домом Израиля и Иуды в Своей Крови. После смерти и воскресения 
Спасителя, Дух Святой сошел на учеников, собравшихся в Иерусалиме. Благая весть 
начала свое великое шествие из Иерусалима до краев земли. Так родилась Церковь 
в народах.

Две тысячи лет Господь посвятил Себя созиданию Церкви. Все эти годы Его очи 
были устремлены на Свою Невесту, в точности как когда-то, во время Синайского 
Завета, Его очи были устремлены на Израиль. Он создал Церковь великой и могуще-
ственной. Израиль же в это время переживал времена отвержения, и рассеяния, так 
как не узнал времени Господнего посещения. 

Сегодня у Церкви также есть опасность повторить ошибки израильского духовен-
ства и начать самой определять Божьи времена и сроки. Как никогда ей нужно видеть: 
на что сегодня устремлен взгляд Бога.

В конце двадцатого века Бог все больше перемещает Свой взгляд в сторону 
Израиля. Неожиданно, указанные в Библии пророчества, говорящие о пришествии 
Мессии, Великого Царя и Спасителя мира, начинают исполняться на глазах Церкви и 
всего человечества. В один день возродилась Страна, расцвела пустыня, отстроились 
разрушенные города, ручейки возвращающихся со всего мира домой евреев 
превращаются в великие реки – пророчества оживают на глазах всего мира и Церкви. 
Возрождается Израиль, Бог помогает ему побеждать во всех его войнах, несмотря на 
противостояние сил тьмы. 

Царь возвращается! А, значит, и Его Царство возвращается на землю! Ноги Царя 
вскоре станут на Елеонскую гору, и Он войдет в Иерусалим, чтобы воссесть на престо-
ле отца Давида. Божья передовая все больше смещается в сторону Израиля. Сегодня 
там, как никогда, есть острая нужда в наших молитвах и добрых делах. А, значит, там 
можно пережить и Его самые большие благословения. 

Все, что сегодня происходит на Святой земле – верный знак для Церкви, 
ожидающей возвращения Господа. Если она хочет быть благословенной, подобно 
тому, как был благословлен царь Давид, ей нужно быть вместе с еврейским народом 
и Израилем.

Вы же, читатели НАШЕГО журнала, верные молитвенные партнеры, не умолкаю-
щие ради Сиона, покуда Бог не восстановит Израиля и не сделает Иерусалим славою 
на земле, – на правильном месте, на Божьей передовой. 

Вы там, куда сегодня смотрит Господь!
Борис Васюков,
главный редактор журнала, интернет-портала «Зов Сиона», интернет-канала «Две маслины Live», коорди-
натор Рабочей группы по ведению Иудейско-Христианского диалога в России, национальный директор 
фонда «Эвен-Эзер» 
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В рамках Иудейско-Христианского диалога в России состоялось межцерковное 
молитвенное собрание «Израилю 75! Празднование Дня образования».  
В зале собрались представители Израиля, еврейского сообщества, пасторы, 
служители и прихожане двенадцати московских евангельских церквей.

В ЦЕНТРЕ – 
ИЗРАИЛЬ!

Это событие уже девятый год прово-
дится в библейском центре «Слово 
жизни» (Москва). Помимо поздравлений 
и песен со сцены звучало Божье слово 
и молитвы. Молитвы за мир в Иеруса-
лиме и Израиле, за алию и адаптацию 
евреев в стране, за укрепление Иудей-
ско-Христианского диалога в России и за 
участие молодого поколения христиан в 
служении еврейскому народу.

За последнее столетие в Израиль 
вернулось несколько миллионов чело-
век, и алия продолжается по сей день. 
Очевидно, что за этим возвращением 
еврейского народа домой стоит Сам 
Всевышний – великий Бог Израиля, 
который однажды вывел Свой народ 
из рабства и с тех пор остаётся верен 
Своим обещаниям и завету с ним.

В дни празднования приграничный 
израильский город Сдерот подвергался 
массированным ракетным обстрелам 
из Сектора Газа, поэтому молитвенная 
поддержка христиан особенно важна 

для всех жителей Израиля в такое время. 
В рамках мероприятия также прошел 

традиционный Круглый стол с участием 
пасторов евангельских церквей. Для 
каждого из них Израиль является чем-то 
особенным. 

На таких собраниях теплый прием 
всегда ждет бывших малолетних узников 
гетто и концлагерей. Для них это особен-
ный день, символ победы, символ свобо-
ды – это больше чем праздник.

На мероприятии выступили: глава 
представительства еврейского агентства 
(Сохнут) для РФ Билана ШАХАР; прези-
дент фонда «Холокост» Алла ГЕРБЕР; 
руководитель мемориальных и академи-
ческих программ Российского еврейско-
го конгресса Екатерина ЛАЗАРЕВА; пред-
седатель Московской общественной 
организации евреев – бывших узников 
гетто и концлагерей Олег МОРТКОВИЧ; 
заместитель мэра города Сдерот (Изра-
иль) Хава НАХШОНОВ; член Совета попе-
чителей программы РЕК «Вернуть досто-
инство», директор фонда «Эвен-Эзер» 
и координатор Рабочей группы Иудей-
ско-Христианского диалога в России 
Борис ВАСЮКОВ; пасторы российских 
церквей и другие. 

С принимающей стороны встречу 
вела руководитель отдела по работе 
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По материалам канала «Две маслины Live»
www.youtube.com/watch?v=S4BrlbEFvYg

с еврейскими организациями содру-
жества церквей «Слово жизни» Юлия 
Попова: «Самое ценное и важное, это 
то, что люди доброй воли, которые хотят 

ВОЗРОЖДЕНИЕ ИЗРАИЛЯ СТАЛО 
ОДНИМ ИЗ САМЫХ ВАЖНЫХ 
СОБЫТИЙ В НОВЕЙШЕЙ 
ИСТОРИИ ЧЕЛОВЕЧЕСТВА. 
ЗА 75 НЕДОЛГИХ ЛЕТ СТРАНА 
БУКВАЛЬНО ВОССТАЛА 
ИЗ ПЕПЛА И ЗАБВЕНИЯ. 

самого лучшего для этого мира, могут 
объединяться. Пусть они разные, разных 
религий и национальностей, но когда 
мы можем любить, принимать, уважать, 
ценить друг друга – в этом Господь. 
Диалог – это про Него. Диалог – это про 
то, чтобы дать место Богу в 
нашей земной жизни».

Билана Шахар выразила 
свою благодарность: «Вы 
действительно много-много 
лет поддерживаете нас, 
помогаете, когда тяжело и 
не тяжело, вы с нами». 

Алла Гербер призналась: 
«Я молюсь за Израиль, 
также как и вы. Молюсь, 
может по-своему, может, 

не так как вы, может, как 
никто. И я люблю Израиль, 
люблю Россию и люблю 
вас – благородных, 
честных, которые так 
щедро помогают нам».

Хава Нахшонов со 
сцены поделилась своими 
переживаниями: «Сегод-
ня у нас в городе каждые 
пять-десять минут идут 
обстрелы и очень тяжело 

находиться здесь, когда дома неспокой-
но. Спасибо за ваши молитвы». 

Олег Морткович благословил 
присутствующих словом: «Примите 
благодарность за вашу теплоту, за ваше 
понимание, за все, что вы делаете для 
нас. Будьте счастливы, пусть Всевышний 
помогает вам во всех делах, дает 
благополучие. Мы будем всегда вместе».

Михаил Мурза, пастор московской 
церкви «Вифезда» сказал за Круглым 
столом: «Для меня Израиль – это Бог 
верный. То, что Бог обещал Аврааму 
– исполняется. Это место надежды, 
будущего, это место единства, место 
мира». А Михаил Заболотских, пастор 
церкви «Слово жизни» (Северодвинск) 
выразился коротко: «Для меня Израиль 
– это корень, который держит нас».
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ИСПОЛНЕНИЕ 
ДРЕВНИХ 
ПРОРОЧЕСТВ

Слово «сионизм» происходит от слова 
«Сион». Эта название горы в Иерусали-
ме, которая граничит с Храмовой горой. 
В первую очередь – она символ едине-
ния еврейского народа для поклоне-
ния Всевышнему. Именно Царь Давид 
объединил племена Израиля на Сионе. 
В скинии Давида стоял ковчег завета, 
который Соломон перенёс в Храм на 
Храмовой горе. Во-вторых, Сион – связу-
ющее звено между Всевышним и чело-
вечеством. Именно с Сиона Бог откры-
вался своему народу. 

Это МЕСТО ВСТРЕЧИ Бога со своим 
народом. Это место встречи разных 
племён Израиля друг с другом. Это место 
на земле, где была представлена другая 
цивилизационная  модель, не основан-
ная на государстве и экономике, но на 
общественном договоре, моральных 
заповедях и заветных отношениях, вере 
в Единого Бога. Бога Патриархов, Бога 
Израиля. 

С Сиона Бог открывается Израилю 
и народам мира. В Слове написано: «С 
Сиона, который есть верх красоты, явля-
ется Бог» (Пс. 49:2);  «Не умолкну ради 
Сиона, и ради Иерусалима не успокоюсь, 
доколе не взойдет, как свет, правда его и 

спасение его – как горящий светильник» 
(Ис. 62:1). И еще:«И будет: всякий, кто 
призовет имя Господне, спасется; ибо на 
горе Сионе и в Иерусалиме будет спасе-
ние, как сказал Господь, и у остальных, 
которых призовет Господь» (Иоиль  2:32). 
Сион – это место, откуда Бог обратится 
к народам мира, показывая то, что Он 
делал в веках, делает сейчас и будет 
совершать в будущем. И дело это еще не 
окончено. 

Восстановление Израиля и возвра-
щение еврейского народа в Эрец-Исра-
эль – это, несомненно, чудо ХХ столетия. 
Чудо воскрешения! Это исполнение 
древних пророчеств. Это продолжение 
Божьих дел на этой земле. Через Свой 
народ Бог снова громко заговорил с 
народами мира. Имеющий уши да услы-
шит! 

В конце XIX века среди христи-
ан-протестантов возникло движение, 
способствующее возвращению еврей-
ского народа на Сион. Они увидели 
связь между восстановлением Израиля 
и замыслами Всевышнего о человече-
стве.

Богу на этой земле нужны визионеры, 
те, которые будут буквально переносить 

Израилю – 75! Главной темой  праздника, проходившего 12 мая в московском 
библейском центре «Слово жизни» стал «Библейский сионизм». С собравшимися 
поделилась словом Юлия Попова. 
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небесный замысел в физический мир. 
Нужны те, кто будет мечтать и молиться. 

Таким был Теодор Герцль, отец 
современного сионизма. Таким был рав 
Кук, считающийся основоположником 
религиозного сионизма. Среди христиан 
тоже были те, кто проникся этим 
видением, этими пророчествами. Среди 
них профессор Джордж Буш, который 
говорил: «Рассеянный и подавленный 
остаток один за другим …найдет свой 
путь в землю своих отцов. Это принесет 
пользу не только евреям, но и всему 
человечеству, формируя связующее 
звено между человечеством и Богом». В 
1844  году он опубликовал книгу «Долина 
видения или ожившие  сухие кости 
Израиля». Было напечатано более 
миллиона экземпляров. 

Буш был пресвитерианским служите-
лем, профессором еврейской и восточ-
ной литературы в университете Нью-Йор-
ка. Его научный авторитет и глубокие 
знания еврейских текстов оказали влия-
ние на большой круг людей, таких как 
Марк Твен, Авраам Линкольн, Теодор 
Рузвельт и другие. Влияние и труды Буша 
создали контекст, в котором позже США 
будет первой страной в мире, которая 
признает независимость Израиля и его 
право на существование среди других 
Народов мира. 

Я думаю, что сегодня те христиане, 
которые молятся о восстановлении Сио- 
на и возвращении еврейского народа 
домой, продолжают  дело этих героев 
веры. Их труды и молитвы, безусловно, 
были использованы Всевышним для 
воплощения Его замыслов. Сложно 
сегодня представить христианскую веру 
без искренней заинтересованности 
в восстановлении Сиона. Если мы 
равнодушны к Сиону, который назван 
в Божьем Слове  «красой всей земли», 
ко всему, что там происходило и 
происходит, то не живем ли мы все ещё 

в теологии замещения?
Именно христианский сионизм 

пришёл на смену теологии замещения. 
Мы христиане-сионисты, верим 

в восстановление Сиона, верим, 
что еврейский народ имеет полное 
право вернуться на свою землю и 
построить там государство, что они и 
сделали, провозгласив независимость 
Израиля в 1948 году. Мы верим, что 
за этим стоит Сам Всевышний. Верим, 
что создание государства Израиль 
принесёт пользу всему человечеству 
и станет связующим звеном между 
Богом и народами мира. Мы верим, 
что еврейский народ жив, потому что 
жив Господь Бог Израиля! Мы верим, 
что у 3000-летнего Израиля,  75-летие 
восстановления которого мы празднуем 
в этом году, славное будущее, в котором 

ВОССТАНОВЛЕНИЕ ИЗРАИЛЯ 
И ВОЗВРАЩЕНИЕ ЕВРЕЙСКОГО 

НАРОДА В ЭРЕЦ-ИСРАЭЛЬ –
 ЧУДО ХХ СТОЛЕТИЯ. 

ЧУДО ВОСКРЕШЕНИЯ!
мы хотим принять участие и разделить 
радость вместе со своим старшим 
братом – еврейским народом. И ещё я 
верю, что Бог любит этот народ! 

Когда мы поддерживаем Израиль, 
собираем пожертвования, даём им 
часть в своих молитвах, то таким обра-
зом мы показываем им Божью любовь 
и свою любовь неравнодушных людей. 

«Утешайте, утешайте народ Мой, 
говорит Бог ваш» (Ис. 40:1).

Христианский сионизм – это чувство-
вать биение и замирание Божьего серд-
ца, быть открытыми для Его грандиозных 
замыслов о Своём народе, которой Он 
возлюбил вечною любовью. Христиан-
ский сионизм – не только про христиан, 
но про самого Бога, который любит их 
вечною любовью. 



Это историческое Восхождение состо-
ялось через три года в конце жаркого 
кавказского лета. Собралась действи-
тельно межденоминационная команда 
«олимов»: в ней были адвентист, баптист 
и иудей. Проект проходил в рамках Иудей-
ско-Христианского диалога в России и 
воспринимался его участниками как 
переход от слов к делу. Покорение двугла-
вого красавца началось в предгорьях, 
среди сусликов, коров и прочей живно-
сти. Команда разбила базовый лагерь и 
провела первую ночь в палатках. 

 «Я надеюсь, – говорит Николай 
Кобзев, руководитель фонда «Эвен-Эзер» 
в Южно-Федеральном и Северокавказ-
ском округах, – что у нашей команды, 
состоящей из верующих разных христи-
анских деноминаций и иудея, получится 
подняться наверх. Очень ценно, что мы 
вместе поднимаемся, вместе молимся, 
вместе благословляем. Я надеюсь, что 
Господь позволит нам поднять флаг Изра-
иля на Эльбрусе и помолиться от имени 
церкви о еврейском народе, воздевая к 

небу там, на ледяной вершине, чистые 
руки. Мы хотим благословлять. Это наша 
миссия».

Илья  Лапицкий, представитель обще-
ства «Шалом»: «Ребята рассказывали, что 
здесь великолепная атмосфера и нево-
образимая красота. Я очень хотел сюда 
попасть. Благодарен Всевышнему и всей 
команде, что мы собрались, и так заме-
чательно начинаем наше Восхождение».

Второй день в горах начинается 
утренней молитвой и плотным завтра-
ком. Собственно, это всё, что нужно для 
начала похода. Погода стоит прекрасная. 
Инструктор, сопровождающий команду, 
выбрал маршрут восхождения по север-
ному склону. Этот путь более сложный, но 
зато менее многолюдный. Для участни-
ков это стало отличным временем побыть 
друг с другом, пообщаться и особым 
образом пережить Божье присутствие. 

Николай: «Сегодня утром мы классно 
помолились и у меня есть внутреннее 
убеждение, что наш проект – это 
маленькая победа в нашем большом 

По мнению историков в 1395 году великий завоеватель Тамерлан поднялся на 
гору Эльбурз (современный Эльбрус), чтобы совершить там молитву. Спустя более 
шестисот лет, в 2018 году, в Москве во время проведения Второй всероссийской 
открытой межденоминационной пасторской конференции «Израиль и Церковь 
в последние времена: от теологии замещения к диалогу» в сердцах нескольких 
пасторов поселилась мечта: совершить восхождение и установить флаг Израиля 
на Эльбрусе – на вершине самой высокой горы Европы – как символ единения, 
как знак Иудейско-Христианского диалога в нашей стране.

ФЛАГ ИЗРАИЛЯ 
НА ЭЛЬБРУСЕ

СО-БЫТИЕ8
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Иудейско-Христианском диалоге. Друзья, 
я просто в восторге от того, что мы 
сегодня здесь совершаем. В таком месте 
понимаешь Величие Бога. Эльбрус – 
это очень высокая гора, неприступный 
ледник, но я верю, что в глазах Бога горы 
плавятся. А мы –  дети Божии. Значит, 
у нас есть возможность попробовать 
покорить гору». 

Покорение Эльбруса – это не просто 
восхождение, а духовное действие, кото-
рое показывает, что иудеи и христиане 
могут вести диалог, несмотря на годы 
ненависти, гонений и боли, могут быть 
вместе, как братья, плечом к плечу, помо-
гая друг другу совершать такие необыч-
ные поступки. Участники проекта убежде-
ны, что такие поступки, очень реальные, 
физические, имеют глубокий символиче-
ский смысл. 

Участник команды Артем объясняет 
свое участие в проекте так: «Я верю, 
что мы призваны молиться за Израиль. 
Священное Писание учит нас, чтобы 
мы молились и благословляли народ 
Израиля. Во многих церквах ведется 
эта работа. Не секрет, что она требует 
финансовых вложений и других ресурсов. 
И я верю, что сплотившись, церкви веры 
Евангельской смогут сделать еще один 
шаг для того, чтобы больше сблизиться с 
народом Израиля, чтобы начатый диалог 
продолжался и продолжался».

В проекте важно не только человече-
ское общение, но и возможность лично 
уединиться с Богом среди величествен-
ных пейзажей Кавказских гор, получить 
подтверждение в сердце о важности 
миссии благословения Израиля, помощи 
и поддержки еврейского народа.  

«Еврей идет чуть впереди или чуть 
позади, или рядом со мной – неважно. 
Сейчас то время, когда мы ничего не 
делим, не пытаемся выяснять отноше-
ния: кто прав, кто нет, кто как молится, где 
молится и прочее. Нет, в этом восхожде-
нии мы вместе кушаем из одного котел-
ка, пьем чай, разговариваем по душам, 
молимся Богу», – говорит Николай.

Главная цель наших героев – 
прикладная и метафизическая, духовная: 
поднять флаг Израиля на вершине 
Эльбруса. Духовное всегда дается 
непросто, как для духа человека, так и для 
тела. Пусть до макушки ледника дошли 
не все, но задача была выполнена: на 
вершине оказались христианин и иудей, 
символизируя важность Иудейско-
Христианского диалога. Радостное ощу- 
щение единства, наполнив сердца всех 
участников, как воды ледника с вершины 
Эльбруса, потекло по долинам и взгорьям, 
по городам и весям, неся Божий мир и 
благодать. 

Нам всегда есть, за что благодарить 
Господа. И мы благодарны за это Восхож-
дение. С радостью, трепетом и благогове-
нием мы всматриваемся вперед, ожидая 
увидеть новые неизведанные пути, по 
которым Он поведет нас от веры к вере, 
от Славы к Славе.

Канал «Две маслины Live» 
https://www.youtube.com/watch?v=fH8W2wvutIE&t=30s
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В церквах Уральского региона эти 
молитвенные встречи посвящаются 
Израилю и Церкви: молятся о благосло-
вении еврейского народа, о добросо-
седских отношениях России и Израиля, о 
мире Иерусалиму. 

Межцерковные служения проходили 
в Екатеринбурге, Челябинске, Ижевске, 
Копейске, Кыштыме, Салавате и других 
городах Урала. На протяжении пяти лет 
дважды в год на молитву за Израиль 
собираются церкви Магнитогорска. 

В июне очередное межцерковное 
служение состоялось в церкви «Живое 
слово». В молитве приняли участие пасто-
ры и верующие пяти евангельских общин 
Магнитогорска. Радуемся, что молитвен-
ное движение Иудейско-Христианского 
диалога в России не останавливается.

Елена Дергунова, церковь «Божий 
дом»: «Когда я смотрю на Израиль, то 
вижу верность Бога Своему избранному 
народу, вижу верность заветам, верность 
обещаниям, которые Бог дал, и Он же 
исполнит. Тогда же я вижу и Церковь. Мы 
призваны молиться за Израиль». 

Сергей Захаров, церковь ЕХБ «Наде-
жда»: «Иногда мы сконцентрированы на 
нашей церкви, на повседневных нуждах 
и потребностях. И кажется, что молит-
ва за Израиль не входит в нашу жизнь. 
Такое мышление «для меня» выражает  
потребительское отношение, эгоцентрич-
ное мышление, оно не может впустить 
молитву за кого-то еще. Это связано с 
непониманием, кем, вообще, является 
израильский народ, и какова наша связь 
с ним. Но если мы вникнем в Писание, 
то увидим, что Иисус Христос – обещан-
ное семя Аврааму, Его называли Сыном 
Давидовым, Царем Израилевым. В 
Библии большая  часть слов проповеди 
Иисуса обращена к Израилю. Он пришел 
к ним, Новый Завет Он заключил с ними. 

Одно из высказываний нашел на 
портале «Зов Сиона»: «Израиль, ни при 
каких обстоятельствах, никогда не может 
быть отделен от Иисуса Христа. Мы не 
можем отрезать Иисуса от народа изра-
ильского и не можем народ израильский 
отрезать от Мессии». И мы тоже не долж-
ны, отождествляя себя с Христом, лишать 

12 лет в рамках Иудейско-Христианского диалога в России проходят 
межцерковные молитвенные служения за Израиль. В июне завершился 
очередной сезон таких встреч, которые проводят евангельские церкви 
России. Да будут благословенны благословляющие Израиль (Быт. 12:3)! 
Рассказываем о служениях в Уральском регионе, которые проходят вот 
уже несколько лет.

НЕ 
УМОЛКАЙТЕ 
ПРЕД НИМ
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Подготовил Анатолий Ермохин – руководитель 
уральского офиса фонда «Эвен-Эзер»
https://www.youtube.com/watch?v=5QeIs2UGfKM

НА СТРАЖЕ
Его еврейской идентичности. Мы верим 
в одного Бога. И, если так, то церковь и 
Израиль – родные братья одного Отца. 

То, в чем мы сегодня участвуем: 
молитва за Израиль и проекты Иудей-
ско-Христианского диалога – уникальное 
время, когда два брата выстраивают 
взаимоотношения. Важно это ценить. 
Иисус Христос – наш Спаситель и Он же – 
Мессия Израиля. И точно так же, как мы 
молимся за наших родных – мы должны 
молиться за израильский народ».

Алексей Зиновьев, церковь «Живое 
слово»: «Мы молимся за то, чтобы народ 
Божий Израиль жил в безопасности. Но 
если посмотреть на ситуацию, которая 
складывается в Израиле, то сегодня до 
безопасности там очень далеко. Исаия 
62 глава, 6 стих: «На стенах твоих, Иеру-
салим, Я поставил сторожей, [которые] не 
будут умолкать ни днем, ни ночью. О, вы, 
напоминающие о Господе! не умолкай-
те, не умолкайте пред Ним, доколе Он не 
восстановит и доколе не сделает Иеруса-
лима славою на земле». Не умолкать до 
того момента, пока Бог не восстановит 
Иерусалим, не восстановит Израиль. 

Казалось бы, он уже восстановлен: 
на протяжении тысяч лет Израиль, как 
государственность, как единый народ, 
проживающий на одной территории, не 
существовал. И тут в ХХ веке он воскрес 
из небытия. Это удивительнейший факт в 
истории человечества! 

Первый момент, на который долж-
ны обращать сторожа внимание: «Пока 
Бог не восстановит Иерусалим». Иеру-
салим восстанавливается, но там есть 
еще второй пункт: «доколе не сделает 
Иерусалима славою на земле». А вот этот 
момент ждет нас впереди. В этот период 
Церковь, народ Божий – сторожа – мы не 
должны умолкать с четко определенной 
целью: ходатайствовать за Израиль, за 
Иерусалим до тех пор, пока он не станет 
Славою на земле. 

Это должно стать частью нашей духов-
ной христианской жизни: напоминать о 
Господе и напоминать народу Божьему 
важность того, к чему мы призваны».  
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Негевская пустыня занимает две 
трети территории Израиля, но в ней 
проживает всего 10% населения. Круп-
нейшим городом с населением более 
200 000 человек в северном Негеве 
является Беэр-Шева. В Беэр-Шеве жил 
Авраам, а Негевская пустыня является 
единственной частью Израиля, по кото-
рой путешествовал Моисей.

Сегодня Негевский университет 
имени Бен-Гуриона в Беэр-Шеве привле-
кает ученых-аграриев со всего мира и 
разрабатывает технологии, которыми 
пользуются по всей планете. Израиль 
переживает настоящий расцвет пусты-
ни, являясь мировым центром иннова-
ций. И без усилий первых сионистских 
поселенцев ничего этого бы не было.

Но все началось с Авраама. Эста-
фету подхватил Моисей. Известно, что 
израильтяне не были сразу допущены 
в Землю обетованную, они скитались 
от горы Синай через пустыню Негев, в 
которой были оставлены на 40 лет. Из 
этой пустыни они посылали 12 шпионов, 
исследовать Землю. 

Книга Чисел рассказывает о том, как 
израильтяне обошли Эдом и завоевали 
аморейцев, и как моавский царь послал 
пророка Валаама, чтобы проклясть 
евреев. Эти страны были расположены 
на территории современной Иордании, 

КАК ПУСТЫНЯ 
НЕГЕВ МЕНЯЕТ 
МИР

так что несомненно, что израильтяне 
пересекали Негев.

Наконец, после смерти Моисея Изра-
иль перешел реку Иордан в Галгале.

Таким образом, Негевская пустыня 
занимает в истории еврейского наро-
да значительное место. Именно здесь 
Бог показал Свою силу и могущество, 
ниспослал манну небесную, и, вполне 
возможно, что именно в этой местности 
произошло чудо с бронзовым змеем, о 
котором Иисус говорил с Никодимом 

в Евангелии от Иоанна 3:14-15: «И как 
Моисей вознес змию в пустыне, так 
должно вознесену быть Сыну Человече-
скому, дабы всякий, верующий в Него, 
не погиб, но имел жизнь вечную». 

После завоеваний Иисуса Навина 
северный Негев был передан коле-
нам Иуды и Симеона. Позже Соломон 
расширил границы Израиля до Эйлата. 
После вавилонского изгнания, а также в 
персидскую и греческую эпохи пустыня 
Негев находилась за пределами границ 

Большая часть пустыни цветет, и видение Бен-Гуриона – первого 
премьер-министра Израиля, исполняется на наших глазах.

Тувия Поллак (Иерусалим) 

К 2050 Г. ИЗ-ЗА НЕХВАТКИ 
ЗЕМЕЛЬНЫХ РЕСУРСОВ 

И ОПУСТЫНИВАНИЯ ПО ВСЕЙ 
ПЛАНЕТЕ БУДУТ ПЕРЕМЕЩЕНЫ 

ОКОЛО 700 МИЛЛИОНОВ 
ЧЕЛОВЕК. У ИЗРАИЛЯ УЖЕ ЕСТЬ 

РЕШЕНИЕ. НА СЕГОДНЯШНИЙ 
ДЕНЬ ИЗРАИЛЬ – ЕДИНСТВЕННАЯ 

СТРАНА В МИРЕ, ГДЕ 
НЕГОСТЕПРИИМНАЯ ПУСТЫНЯ 

НЕ РАСТЕТ, А СОКРАЩАЕТСЯ. 
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Израиля за независимость в 1948-49 гг. 
израильские войска успешно дошли до 
Эйлата, где вывесили импровизирован-
ный «чернильный» флаг из белой просты-
ни с нарисованными на ней синими 
чернилами полосами, между которы-
ми была прикреплена звезда Давида, 

крупных империй. Ею управляли наба-
тейские племена, которые контролиро-
вали караванные торговые пути между 
Петрой и портом Газа. Даже во време-
на Иисуса пустыня Негев находилась за 
пределами Римской империи. Римляне 
завоевали этот район только в 106 году 
нашей эры, примерно пятьсот 
лет спустя сюда пришел ислам.

Для правительства Осма-
нской империи Негевская 
территория была пустыней, 
неразвитой и заброшенной 
на протяжении веков. Турки 
отвечали за другую, гораздо 
большую пустыню. 

В 1917 г. Негев завоевали 
британские войска – АНЗАК 
(Австралийский и новозе-
ландский армейский корпус), 
пустыня стала частью британ-
ского мандата в Палестине.

Палестинская Королев-
ская комиссия по расследова-
нию во главе с лордом Пилем в 
1937 г. предложила разделить 
британский мандат на еврей-
ское и арабское государства, 
причем весь Негев должен 
был войти в состав последне-
го. Аналогичное предложение 
было представлено в 1946 г. В 
ответ на это в октябре того же 
года Еврейское агентство за 
одну ночь построило в Негеве 11 посе-
лений, включая полностью функциониру-
ющую систему водоснабжения, надеясь, 
что следующий план разделения сделает 
пустыню Негев частью еврейского госу-
дарства – и они были правы.

План Организации Объединенных 
Наций в 1947 г. уже предусматривал 
включить большую часть Негева в состав 
будущего еврейского государства, пото-
му что на этой территории появилась 
новая реальность. Во время войны 

споротая с медицинской сумки и тоже 
закрашенная чернилами. Знаковые 
фотографии, запечатлевшие это собы-
тие, напоминают нам фотографии 1945 
года, когда был поднят советский флаг 
над Рейхстагом.

Движущей силой развития и засе-
ления пустыни был Давид Бен-Гури-
он. Неслучайно университет в Беэр-Ше-
ве назван в его честь. Завершив 
политическую карьеру, он переехал в 
кибуц Сде-Бокер. Здесь он похоронен. 
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В рабочем кабинете Бен-Гуриона всег-
да находились статуя Моисея и постер 
с библейским пророчеством Исаии о 
том, что пустыня расцветет. Сажать дере-
вья в пустыне для него было сущностью 
сионизма. Бен-Гурион был провидцем и 
в 50-е гг. говорил о невероятных вещах, 
которые могут быть реализованы только 
в наши дни: например, использование 
пустыни для получения солнечной энер-
гии, опреснение воды из Красного и 
Средиземного морей.

И это действительно происходит. В 
пустыне созданы солнечные электро-
станции и строятся новые. Ведется 
опреснение морской воды, которую 
Израиль разрешает экспортировать 
в соседнюю Иорданию. Израильские 
эксперты посещают Дубай, чтобы поде-
литься своими ноу-хау. Студенты Бен-Гу-
рионовского университета из развива-
ющихся африканских стран узнают, как 
создавать продовольственные и водные 
программы для обеспечения и безопас-
ности населения у себя на родине.

Институт исследований пустынь 
имени Якоба Блауштейна – академи-
ческий факультет Бен-Гурионовского 
университета, находится в авангарде 
этих усилий и развивает ноу-хау, которое 
распространилось на все пять континен-
тов. Более 50 докторантов из более чем 
30 разных стран изучают, как в долго-
срочной перспективе выживать в засуш-
ливой местности, как использовать 
солнечную энергию, экономить воду и 
выращивать продукты питания в суро-
вых условиях – все это жизненно важно 
для будущего человечества.

Благодаря своей богатой истории 
и огромному потенциалу для будуще-
го человечества Негевская пусты-
ня действительно стала достоянием 
прошлого, настоящего и будущего Изра-
иля – и всего мира.

https://www.israel.cz/2023/01/izraelska-negevska-poust-
minulost-soucasnost-a-budo-ucnost-ktera-meni-svet/
https://pibig.info/94400-pustynja-negev.html

Негев. Солнечная электростанция
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– Я – еврейка по папиной линии и 
сейчас настал момент, когда мы готовы 
переехать в Израиль. На днях улетаем.

– Я всегда чувствовала принадлеж-
ность к еврейской культуре, народу. 
Конечно,  наш переезд – это выход из 
зоны комфорта, при этом очень крутой. 
Но я рада, что взяла на себя ответствен-
ность и приняла решение начать абсо-
лютно новую жизнь в Израиле.

– Я помню этот день, когда мне мама 
сказала о переезде. Немного переживаю, 
потому что мы всю жизнь жили в Москве 
в одном доме, в одной квартире и 
вдруг резко переезжаем. Израиль – 
это довольно далеко. Я представляю, 
что сначала будет сложно, но потом мы 
освоимся, переедем в свой дом, пойдем 
школу… И будет у нас, как во всех сказках: 
«И жили они долго и счастливо».

– Вот это – мой путь в то место, куда 
я всегда прихожу по субботам. И этим же 
путем иду обратно. Сегодня я иду туда 
последний раз…

– Всё, мы собрались: я, мама, дети. 
Мы готовы. Мы ничего не боимся. Мы 
все взяли, ничего не забыли. Главное – 
не забыли друг друга. Все, мы полетели, 
пока!

– Наконец, мы на ближайшем к наше-
му дому пляже. Идти где-то 20 минут, 
красота! Это такое чудо, что мы здесь!

clck.ru/35Lk5U

АЛИЯ 
У ФАЙРШТЕЙН
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Александр Лысковой – 
главный раввин объединения общин 
прогрессивного иудаизма в России

Авторитет праздника Шавуот очень 
высок, так как о нем говорится в Торе. 
Все что записано в Пятикнижие, имеет 
силу закона и обязательно для исполне-
ния. Если нам заповедано отчитать 49 
омеров (дней) от Песаха и дождаться 
пятидесятого дня – то это обязательно. 
Омер – это сноп ячменя.

Дни отсчитывались до 50-го, когда 
евреям заповедано было приносить 
«бикурим» – первые плоды этого года 
в Храм, и тогда их разрешалось употре-
блять в пищу.

Название праздника – «Хаг-Шаву-
от». «Шавуа» – это «неделя», «от» на конце 
– множественное число. То есть нужно 
отсчитать семь полных недель – семь 
«шавуот». Именно в этот день начинали 
жатву пшеницы. Если ячмень – это культу-
ра, гарантирующая, что не будет голода, 
то пшеница – основная еда. 

В Торе об этом празднике написано 
в книге Левит 23:15-22 и во Второзако-
нии 16:9-12.

Главным на Шавуот стал Хаг-Бику-
рим, потому что в Храм со всех концов 
Израиля приходили телеги, груженные 
плодами. Каждый еврей должен был 
принести в Храм корзину с первыми 
плодами. От каждой семьи была корзи-

Это был веселый, невероятной красоты праздник, очень 
похожий на нашу первомайскую демонстрацию, потому 
что встречающие левиты, узнавая, откуда идет караван, 
кричали другим левитам: «Это делегация из Ашдода», и 
тогда все кричали: «Идет делегация из Ашдода – ура!» 

на с сушёными фруктами (инжир, фини-
ки, орехи) – это не портится. Поскольку 
ходить с корзинами на голове было тяже-
ло, то нагружали большие корзины от 
семьи и везли их на телеге. Украшенные 
цветами телеги собирались в караваны 
от каждого города или деревушки,  запря-
женные волами с золочеными рогами. 
Огромные процессии шли в Иерусалим 
и все радовались. Из одной Иудеи прихо-
дило полмиллиона человек, это примерно 
100 тысяч корзин. Принесенное остава-
лось в Храме, и целый год было пищей 
для храмовых служащих.

Каково значение праздника Шавуот 
в наше время? В связи с тем, что Второй 
Храм был разрушен в 70-м году н. э., мы 
не можем соблюдать Хаг-Бикурим, но мы 
можем соблюдать самую важную грань 
праздника. Это связано с историей Исхо-
да из Египта, потому что 15-го Ниссана 
в первый весенний месяц мы вышли из 
Египта, родившись как народ. Мы шли 
49 дней и на 50 день подошли к подно-
жью горы Синай. На пятидесятый день 
прозвучал гром, была молния, черный 
дым кружился над горой, и было триум-
фальное Богоявление. Оттуда, из этого 
грохота, еврейскому народу были даны 
первые заповеди. Поэтому этот праздник 
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стали называть «Дарование Торы». 

Когда связь с Храмом была нару-
шена, дарование Торы стало главным 
содержанием этого праздника. Для нас 
всех – это невероятное событие. Потому 

КАК-ТО ОДИН ЧЕЛОВЕК СПРОСИЛ 
ЗНАМЕНИТОГО РАВВИНА: 
«ПОЧЕМУ МЫ НАЗЫВАЕМ 
ШАВУОТ ПРАЗДНИКОМ 
ДАРОВАНИЯ ТОРЫ, А НЕ 
ПРАЗДНИКОМ ПОЛУЧЕНИЯ 
ТОРЫ?»  «ПОТОМУ, – ОТВЕТИЛ 
РАВВИН, – ЧТО ТОРА БЫЛА 
ДАРОВАНА НАМ В ШАВУОТ, НО 
ПОЛУЧАТЬ ЕЕ МЫ ДОЛЖНЫ 
ВСЕГДА, В ЛЮБОЙ ДЕНЬ НАШЕЙ 
ЖИЗНИ». ПРИНЯТИЕ ТОРЫ – 
ЭТО ВЕЧНЫЙ ПРОЦЕСС, НЕ 
ОГРАНИЧЕННЫЙ НИ ВРЕМЕНЕМ, 
НИ ПРОСТРАНСТВОМ.

существовал только естественный закон, 
или естественное право. Почти живот-
ное право, потому что «кто сильнее, тот и 
прав». Хочу – беру, хочу – убиваю, все что 
хочу – то и делаю. 

Тора, как закон, существует специ-
ально для того, чтобы человек, как созда-
ние, преодолел естественный закон и 
жил по-новому, непривычному для него, 
Божественному закону. Это меняет чело-
века изнутри, это трудно. Но если он не 
будет меняться, то вернется к животному 
состоянию. 

Тора – это ограда, чтобы человече-
ству не скатиться обратно к естествен-
ному закону. Тора защищает людей, пото-
му что запрещает убивать, грабить, лгать. 
Этот запрет обеспечивает существова-
ние социума, существование государств,  
помогает человеку быть человеком. Вот 
что такое Тора. В этом главный смысл 
праздника Шавуот в наши дни.

что существует «мир до горы Синай» и 
«мир после горы Синай». Все идеи, зало-
женные в заповедях, о которых говорил 
Господь, идеи, записанные в Пятикнижии 
Моисея, так или иначе разошлись по 
всему миру и изменили его. У всего мира 
появилась совершенно другая перспек-
тива. 

В этот день мы читаем Десять запо-
ведей, изучаем Тору. Тора – это общее 
учение, включающее в себя много томов 
различной литературы. Но у Торы есть 
основное и самое большое значение 
– Закон. Что сделал этот новый Боже-
ственный Закон для мира? До этого 

Все передачи цикла бесед с раввином и художником 
Александром Лысковым смотрите на канале ДВЕ МАСЛИНЫ LIVE: 
https://clck.ru/34wNTc
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МЕЧТА ДЛИНОЮ В 20 ЛЕТ

С 11 по 13 мая в Москве прошла конференция служения «Эвен-Эзер», на кото-
рую были приглашены представители из Центральной России, других регионов 
страны, пасторы и служители церквей всех деноминаций: баптисты, пятидесятники, 
харизматы. 65 человек участвовало в мероприятии, которое заняло два полных дня. 

Участники конференции не были случайными людьми. Каждый из них связан с 
нашим служением не менее десяти лет. Впервые мы собрали целевую аудиторию, с 
которой было очень интересно. 

Большой честью для нас было принимать старшего пастора московской церкви 
«Благая весть» Павла Реннера, который благословил собравшихся молитвой. Юлия 
Попова, библейский учитель, поделилась интересными мыслями о воскрешении 
Израиля и осмыслении этого феномена в нашем христианском богословии. Стар-
ший пресвитер Московской центральной баптистской церкви Сергей Николаевич 
Золотаревский, старший пастор церкви «Вифезда» Михаил Петрович Мурза, пастор 
церкви «Преображение во Христе» Сергей Павлович Ребров, служители «Церкви 
Божьей в Царицыно» супруги Федины, служители Новосибирской церкви «Краеу-
гольный камень» Сапруновы и другие рассказывали, как они пришли к пониманию 
важности темы Израиля для церкви. 

Заместитель мэра города Сдерот Хава Нахшонов, узнав о нашей конференции 
в Москве, прилетела из Израиля. В этот день ракеты из Сектора Газа попадали в 
жилые дома. Жителей города вывозили на автобусах вглубь страны. Хава сказала, 
что, несмотря на планы врагов Израиля убивать мирных граждан, жители города 
Сдерот будут жить и радоваться. И для радости они создали детский танцевальный 
ансамбль. В нем 67 еврейских девочек и мальчиков. Сейчас они начали шить 
костюмы для юных артистов. Хава попросила помочь им в этом проекте. Участники 

Событие, о котором мы, участники служения «Эвен-Эзер» мечтали с начала 
двухтысячных, состоялось. Почти 20 лет мы мечтали о том, чтобы собрать пасторов 
и служителей, которым интересен Израиль, и поговорить о важном.
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конференции передали ей пожертвования из своих церквей для детей Сдерота.

Спикеры конференции: Иоханнес Бартель, национальный координатор фонда 
«Эвен-Эзер»; Виллем Гласхаувер, почетный доктор богословия, автор многих теоло-
гических книг; председатель Центра «Холокост» профессор РГГУ Илья Альтман; исто-
рик-религиовед Юрий Табак; национальный директор фонда «Эвен-Эзер» Борис 
Васюков; координатор межцерковных молитвенных служений Кирилл Кондратьев; 
служители фонда «Эвен-Эзер»: Константин и Алёна Мунд, Николай Кобзев, Анатолий 
Ермохин и другие.

Во время собраний было время для дискуссий, когда пасторы высказывали своё 
мнение по вопросам просвещения церкви по теме «Израиль и Церковь» и практиче-
ской помощи еврейскому народу.

Были представлены проекты служения «Эвен-Эзер»: телеканал «Две маслины 
Live», информационный христианский портал – официальный сайт Иудейско-Христи-
анского диалога в России «ЗОВ СИОНА», проект «Тёплый дом в Хайфе», курсы по теме 
«Холокост. История и уроки», печатное издание «Зов Сиона». 

Участники никогда еще не видели такого разнообразия: на одном мероприятии 
– христианские, еврейские, светские спикеры, ученые.

После окончания мероприятия пасторы продолжают выходить на связь, просят 
помочь организовать подобные служения в своих городах, приглашают приехать к 
ним в церкви.

Верим, конференция способствовала развитию служения Российской церкви 
еврейскому народу. Уже намечены подобные мероприятия на Кавказе, 

в Сибири, на Урале, на Дальнем Востоке.
Выражаем особую благодарность молитвенным партнерам!     

Служение фонда «Эвен-Эзер» началось в 1991 году как молитвенное движение, 
когда ракеты с территории Ирака падали на Израиль. И в это время в Иерусалиме 

в подвале гостиницы проходила конференция фонда «Эвен-Эзер». 
Участники молились тогда в противогазах. 

«Эвен-Эзер» родился как молитвенное служение и остается таковым 
до сих пор вместе с огромной практической работой. 

ПРИСОЕДИНЯЙТЕСЬ! 

С уважением, команда «Эвен-Эзер» 
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ДВА БРАТА
(еврейская народная сказка)

Давным-давно на месте Иерусалима жили два брата. Были они земледельцами 
и обрабатывали поле, которое им досталось в наследство от отца. Старший брат был 
холост и жил один. У младшего были жена и четверо детей. Братья любили друг друга 
и не хотели делить землю. Вместе пахали, вместе сеяли и косили, а урожай делили 
поровну.

Однажды вечером – дело было в жатву – улегся старший брат спать, да все никак 
заснуть не мог: беспокойные мысли мешали. «Живу я совсем один, – думал он, – ни 
жены, ни детей. Никого мне не нужно ни кормить, ни одевать. А у брата семья на 
плечах. Так справедливо ли, что мы делим урожай поровну? Ему же больше нужно, 
чем мне!»

Поднялся он среди ночи, взял охапку снопов из своей доли и отнес на братнину 
половину. Вернувшись, он спокойно уснул.

Той же ночью не спалось и младшему брату: думы о старшем тревожили. «Со мной 
дело просто, – рассуждал он, – когда я состарюсь, обо мне дети позаботятся. А что 
будет с ним на старости лет? Кто позаботится о нем? Так разве справедливо, что мы 
делим урожай поровну?»

Встал он, взял охапку снопов, отнес на братнину половину, вернулся и спокойно 
уснул. Наутро оба очень удивились, увидев, что снопов у них не убавилось, но ничего 
не сказали друг другу.

Следующей ночью повторилась та же история. Наутро братья снова удивились, а 
на третью ночь, неся снопы друг другу, они повстречались на вершине холма и поняли, 
в чем дело. Тут они побросали свою ношу и, обнявшись, заплакали от радости благо-
дарными слезами.

Увидел Господь их доброе дело и благословил то место, где они повстречались. 
А когда спустя много времени царь Шломо (Соломон – прим. ред.) выстроил Храм, 
который сулил всем народам мир, любовь и братство, он заложил фундамент как раз 
на том месте, где встретились братья.



«Зов Сиона» (105)

ЕВРЕЙСКАЯ МУДРОСТЬ 23
ХАСИДСКИЕ

ИСТОРИИ
Ученых мужей, бывших у него в гостях, рабби Мендель из Коцка ошеломил однаж-

ды вопросом: «Где обитает Всевышний?» Они стали смеяться над ним. «Как можно 
такое спрашивать? Ведь мир наполнен Его славой!» Но он сам ответил на свой вопрос: 
«Бог обитает там, куда Его впускают».

Рабби Зусе надо было вернуть долг к утру, а денег не было. Ученики начали беспо-
коиться, откуда добыть денег, но рабби оставался невозмутим. Он написал на двадца-
ти пяти записках двадцать пять возможностей появления денег. А на отдельной запи-
ске написал еще одну – двадцать шестую. Наутро деньги откуда-то появились. Ученики 
прочли все двадцать пять версий, но там не было указано того случая, благодаря 
которому появились деньги. Тогда раби Зуся развернул двадцать шестую записку. Там 
было написано: «Всевышний не нуждается в советах рабби Зуси».

Перед смертью рабби Зуся сказал: «Когда я предстану перед небесным судом, 
никто не спросит меня: «Зуся, почему ты не был Авраамом, Иаковом или Моисеем?» 
Меня оглядят и спросят: «Зуся, почему ты не был Зусей?»

Дабы воздавать хвалу Богу, должно 
жить. А чтобы жить, нужно наслаждаться 
жизнью, наслаждаться жизнью вопреки 
самой жизни. Рабби Давид Лейкес

Когда человек не исполняет своей 
миссии, страдает и разрушается весь 
мир. Рав Адин Штайнзальц

Различие между прошлым, настоя-
щим и будущим – всего лишь иллюзия, 
хотя и стойкая. Альберт Эйнштейн

Человек мог бы желать, да не хочет. 
Или хочет, но слишком поздно. А потом – 
и это худшее из проклятий – он забывает 
о том, что может желать... Эли Визель

Не убегай слишком далеко, ибо 
возвращаясь, придется пройти столько 
же... Мидраш, Коэлет Раба

Все вы молоды в той мере, в какой 
пронизаны верой, и стары в той, в 
какой подвержены сомнениям; молоды 
настолько, насколько в себе уверены, 
стары настолько, насколько охвачены 
страхом; вы молоды, как ваша надежда, 
стары, как ваше отчаяние. Ульман

Мы грешны не только потому, что 
вкусили от Древа Познания, но и потому, 
что не вкусили от Древа Жизни. Франц 
Кафка

Действуйте, пока можете, пока имее-
те шанс, пока есть смысл, пока есть сила.
Шимон бен Эльазар

ЦИТАТЫ:

https://www.jewage.org/wiki/ru/Article:Книга_еврейской_
мудрости
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Свыше 540 000 человек – воен-
нослужащих, военнопленных, мирных 
граждан – стали жертвами немецко-фа-
шистских захватчиков на территории 
Смоленской области всего за несколько 
военных лет, с 1941 по 1943 годы. Для 
того чтобы Смоленский областной суд 
официально признал этот чудовищный по 
своей жестокости факт геноцида, понадо-
билось шесть заседаний, 18 томов пред-
ставленных региональной прокуратурой 
секретных материалов, допросы свиде-
телей, которым о зверствах оккупантов 
довелось узнать отнюдь не с чужих слов… 

19 июля 2023 года суд удовлетворил 
заявление прокурора Смоленской обла-
сти и тем самым признал все страшные 
деяния нацистов на Смоленщине не 
только военными преступлениями, но и 
преступлениями против человечества. 

Похожие судебные процессы прохо-
дили в Белгородской, Воронежской и 
Брянской областях, но именно в Смолен-
ской области был установлен факт гено-
цида евреев и цыган по национальному 
признаку. 

Нацистская идеология известна 
своим радикальным расизмом. Так, 
восточных славян (в том числе – русских) 
нацисты воспринимали как представите-
лей «низшей расы». Евреи же были факти-
чески объявлены «недочеловеками», и 

целому народу было отказано в праве на 
жизнь.

«Точное число евреев Европы, погиб-
ших за 12 лет Холокоста, до сих пор не 
установлено, – говорит руководитель 
Смоленского РО МОО Центр «Холокост» 
Виктория Андрейкина. – Цифра шесть 
миллионов была названа Адольфом 
Эйхманом, начальником отдела гестапо, 
ответственным за окончательное реше-
ние еврейского вопроса. Она же закре-
плена приговором Нюрнбергского трибу-
нала. Вероятно, жертв гораздо больше».

По информации, представленной 
сотрудниками научно-просветительного 
центра «Холокост», на территории Смолен-
ской области было организовано самое 
большое в России количество гетто – 15, 
мест расстрелов евреев – 48. 

Окончательно гетто в Смоленске было 
сформировано 5 августа 1941 года и 
просуществовало почти год – очередной 
страшный рекорд в истории нашей Роди-
ны. Несколько тысяч человек переселили 
на территорию нынешнего Заднепров-
ского района. Для этого были освобож-
дены от жителей 80 частных домов в 
Садках, рядом с еврейским кладбищем. 
Территорию огородили колючей проволо-
кой с охраной. Евреев гетто принуждали 
тяжело работать: они убирали город-
ские стоковые ямы, мыли вагоны после 
раненных, убирали улицы. Гетто регуляр-
но облагалось «налогами» – жандармы 
забирали теплые вещи, утварь.  В домах 
не было воды, за ней нужно было идти 

СМОЛЕНСКИЙ ОБЛАСТНОЙ СУД 
ПРИЗНАЛ ФАКТ ГЕНОЦИДА 
ЕВРЕЙСКОГО НАРОДА

Реабилитация 
памяти
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Виктория Андрейкина 
совместно с изданием ПРО РЕГИОН
https://gazeta-proregion.ru/pro-obshhestvo/
reabilitatsiya-pamyati/
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к Днепру. Не было лекарств, и чтобы 
сократить количество больных, нацисты 
и полицаи устраивали «чистки», расстре-
ливая заболевших. Зимой многие умерли 
от тифа. Хоронили тут же, на территории 
гетто. Годовщину оккупации Смоленска 
и вовсе было решено отметить полным 
уничтожением гетто вместе со всем его 
населением: мужчинами, женщинами, 
детьми…

50 метров в длину, два с половиной 
– в ширину и глубиной два метра. Такую 
общую «могилу» нацисты приготовили 
для узников на опушке Вязовеньковско-
го леса у деревни Магалинщина. Людей 
привозили партиями в «газвагенах» 
– машинах-душегубках. Первыми на 
дно траншеи отправлялись живые дети. 
Полузадушенных взрослых очередями 
расстреливали на краю ямы… 

По данным архивов, в тот страшный 
день, 15 июля 1942 года, было убито 
1860 евреев. Они погибли просто потому, 
что политика нацистской Германии отка-

зала им в праве на жизнь.
Это лишь один из множества страш-

ных эпизодов Холокоста в годы Великой 
Отечественной войны в Смоленской 
области. Помнить о каждом из них – наш 
долг не только перед теми, кто так и не 
дождался Дня Победы, но и перед всеми 
оставшимися в живых. 

Сохранять память о Холокосте важно 
еще и потому, что программа  «оконча-
тельного решения еврейского вопроса» 
предполагала не только физическое унич-
тожение целого народа, но и стирание 
всякой памяти о них. Сейчас, в рамках 
проекта «Вернуть достоинство» в Смолен-
ской области восстанавливаются имена 
погибших евреев на местах их убийств, 
и каждый теперь обретает память своего 
имени.
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Мы жили в небольшом сибирском 
городке и не знали про Закон о возвра-
щении – праве каждого еврея репатрии-
роваться в Израиль. Первый раз о рабо-
те фонда «Эвен-Эзер» я услышал в 1996 
году.

Мне дали номер телефона, я позвонил 
и рассказал о себе, о том, что хочу уехать 
в Израиль. Через неделю, вечером, 
раздался звонок в дверь – на пороге 
стояли девушка и пожилая женщина. Они 
рассказали о праве на репатриацию, 
предложили посильную материальную 
и физическую помощь, если будут 
проблемы.

Мы жили неплохо, ничто не омрача-
ло жизнь, но я всегда помнил об Изра-
иле. Через восемь лет в 2003 году, я 
снова встретился с работниками фонда 
«Эвен-Эзер» и теперь не было сомнений, 
что моя грусть связана с Родиной, доселе 
мне неизвестной. И тогда решил пако-
вать чемоданы.

Меня встретили на перроне железно-
дорожного вокзала и привезли к дирек-
тору новосибирского фонда «Эвен-Эзер» 
Юрию Николаевичу Чугаеву. Атмосфе-
ра встречи была пропитана радостью, 
теплотой и любовью. На следующий день 
меня отвезли на приём к консулу, и после 
долгого ожидания, работники фонда 
снова забрали меня. До самого отъезда 
домой, они не оставляли меня в незнако-
мом городе одного, а продолжали удив-
лять своим расположением ко мне, как к 
частице еврейского народа. Ну, а самым 
приятным сюрпризом был возврат денег 
за железнодорожные билеты!

И вот – Израиль… 27 декабря ночью 
наш самолёт приземлился в аэропорту 

Хочу выразить глубокую благо-
дарность фонду «Эвен-Эзер» и всем 
работникам за помощь, доброту, 
тёплое дружеское отношение и 
поддержку, которую они оказали 
нам в возвращении домой, на исто-
рическую для каждого еврея родину 
– Израиль. Большое человеческое 
спасибо, и да благословит вас Бог 
Авраама, Исаака и Иакова!

ДВОЙНАЯ 
АЛИЯ ВИТАЛИЯ 
МУХИНА
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Бен-Гурион, я сделал первые шаги по 
трапу самолёта, вдохнул воздух Израиля, 
и моё сердце наполнилось радостью и 
незабываемым чувством возвращения 
домой!

Наша репатриация походила на 
переезд в другой город, только в нашем 
случае, это была другая страна, язык, 
культура – глубоко в сердце это не было 
чужим. Единственной трудностью для нас 
было приехать с 4-годовалой дочерью 
и беременной женой: здесь не было ни 
родных, ни знакомых, чтобы помочь с 
детьми. Финансовую помощь нам оказы-
вало государство, а с одеждой и пред-
метами первой необходимости помо-
гали христианские благотворительные 
миссии.

В июне у нас родился сын, мы были 
счастливы, но наш малыш часто болел, – 
ему не подходил климат. Через два года 
мы были вынуждены вернуться в Россию.

В течение первых лет, что я прожил в 
России после возвращения, моё сердце 
тянулось домой, в Израиль. Я не говорю о 
том, что в России плохо, просто для каждо-
го человека есть его место под солнцем, 
где он чувствует себя дома. Я нашёл это 
место...

Сын подрос, окреп, дочь стала помощ-
ницей, и всё благоприятствовало возвра-
щению в Израиль, но у нас не было 
финансовой возможности. На помощь 
опять пришёл «Эвен-Эзер» Новосибирска. 
Мне рассказали, что в Санкт-Петербурге 
есть христианская организация, которая 
помогает вернуться в Израиль тем, кто 
живет в России и не имеет средств на 
возвращение. Мы решили, что сначала я 
поеду один, сниму квартиру, устроюсь на 
работу, а через несколько месяцев прие-
дет семья.

Выражаем благодарность христиан-
ской миссии Петербурга «МХПТИ» за их 
доброту, помощь и поддержку!

Второе возвращение на историче-

скую родину было немного длиннее, но 
интереснее.

Поздно вечером меня встретили на 
железнодорожном вокзале Петербурга 
работники «МХПТИ» и отвезли в гости-
ницу. Рано утром нас посадили в один 
из автобусов (их было три или четыре 
для «возвращенцев») и повезли к грани-
це с Финляндией. Работник «МХПТИ» 
помог пройти таможенный и паспортный 
контроль. И вот, мы пересекли границу 
Финляндии! Нас расселили по домам 
финских христиан, где в течение трех дней 
окружали заботой и любовью, возили 
на экскурсии. Через три дня рано утром 
эти замечательные люди провожали нас. 
Казалось, что за это короткое время 
мы стали родными людьми. Расстава-
ние у многих проходило со слезами на 
глазах. В аэропорту города Хельсинки до 
конца регистрации и посадки в самолёт 
нас окружала доброта людей, любящих 
еврейский народ и стремящихся помочь 
всем возможным.

И вот, я вновь спускаюсь по трапу в 
аэропорту Бен-Гурион, вновь ощущаю 
родной для меня воздух, тонкие запахи 
восточных ароматов. Я дома.

Прошло несколько месяцев. Я устро-
ился на работу, снял квартиру. Пришло 
время воссоединиться с семьей.

Моя дорогая и верная жена 
совершила героический перелёт с двумя 
маленькими детьми на руках. Прилетев 
в Москву, после длительного ожидания, 
она стала проходить регистрацию. 
Неожиданно выяснилось, что фотографии 
детей в заграничном паспорте 
просрочены на несколько месяцев, и 
они не могут лететь. Их сняли с самолёта. 
Моя жена была в состоянии истерики. 
Оставшись одна с двумя маленьким 
детьми на руках в большом незнакомом 
городе, она была в безвыходной 
ситуации и не знала, что делать и 
куда обращаться. Ночью по телефону 
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http://callofzion.ru/pages.php?id=494

связались с работниками московского 
фонда «Эвен-Эзера». Иван в течение 
часа прибыл в аэропорт, забрал их и 
поселил в гостинице. Три дня работники 
московского фонда «Эвен-Эзер» помогали 
моей жене в решении всех вопросов по 
оформлению документов, сопровождая 
их по Москве в различные инстанции, и, 
благодаря их усердию и вниманию, наша 
семья воссоединилась.

Так, приехав в Российское консуль-
ство в Москве, жена заполнила необхо-
димые бланки, заплатила сборы и вошла 
в кабинет, где принимали три чиновни-
ка. Выслушав, они отклонили её проше-
ние и посоветовали ехать в свой город 
и там менять фото детей. Жена вышла, 
расплакалась, не зная, что делать. Иван 
её успокоил и попросил зайти в кабинет 
вместе с ним ещё раз. Там он объяснил 
ситуацию и просил сделать фотографии 
детей для паспорта в Москве, но чинов-
ники были непреклонны. Вдруг в кабинет 
вошёл человек, посмотрел документы и 

дал распоряжение сделать фотографии. 
В течение получаса все документы были 
готовы, оставалось только поменять 
билеты. Уже перед самым отлётом, Иван 
завёз жену и детей в московский офис 
«Эвен-Эзера». Там их тепло встретили, 
детям подарили игрушки – мягких медве-
дей, которых, как я узнал позднее, пожи-
лые христианки из Англии сделали свои-
ми руками для еврейских детей.

На сегодняшний день мы живем 
счастливо у себя дома в Израиле.

Мы уже не одни, вместе с нами наши 
родители и мой брат. И если рассказы-
вать об их возвращении и той помощи, 
которую в разных обстоятельствах оказал 
им «Эвен-Эзер», это будут еще две непохо-
жие, но удивительно интересные истории 
в возвращении еврейского народа.

Ещё раз большое вам спасибо за 
вашу любовь, доброту и отзывчивость!

Виталий Мухин
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Находка – каменная табличка с 
именами людей и денежными сумма-
ми, пишет Live Science. По одной версии, 
это квитанция, в которой указано, сколь-
ко рабочие получили за свой труд. По 
второй – список должников. На табличке 
сохранились семь строк. В одной из них 
рассмотрели фрагмент мужского имени 
Шимон, аббревиатуру от слова «деньги» 
на иврите и числа.

«На первый взгляд список имен 
и цифр может показаться неинтерес-
ным. Но отраден сам факт того, что в 
прошлом, как и сегодня, были квитан-
ции для коммерческих целей, и одна из 

В Городе Давида – древнейшем районе Иерусалима, который находится за 
пределами его современной территории, археологи нашли 2000-летнюю 
квитанцию размером с ладонь. 

Марина Климова по материалам 
https://www.livescience.com/archaeology/2000-year-old-stone-
receipt-discovered-in-jerusalem, 
https://knife.media/stone-receipt/?utm_
source=telegram&utm_medium=editorial

ИЗРАИЛЬ – ЛИДЕР 
ПО КОЛИЧЕСТВУ 
ИССЛЕДОВАТЕЛЕЙ

Израиль уже несколько лет занимает второе место в рейтинге глобального 
научного прогресса, являясь мировым лидером по количеству исследователей на 
1000 человек населения, и конкурирует с Южной Кореей за лидерство по объему 
инвестиций в научно-исследовательскую деятельность как доли от ВВП. 

Лидером рейтинга с большим 
отрывом являются США за счет 
огромного преимущества перед другими 
странами по количеству патентов и 
публикаций. Третье место занимает 
Южная Корея, четвертое – Япония, 
пятое – Швеция. Далее следуют Дания, 
Германия, Финляндия, Швейцария и 
Австрия. Франция – на 12-й строчке, 

Великобритания – на 15-й, Китай 
замыкает вторую десятку. 

Россия – на 31-м месте, между 
Люксембургом и Словакией. Замыкают 
рейтинг, в котором представлена 41 
страна, Румыния, Мексика и Чили.

https://jewlife.ru/izrail-sohranil-vtoroe-mesto-v-rejtinge-
globalnogo-nauchnogo-progressa/

В ИЕРУСАЛИМЕ НАШЛИ 
КАМЕННУЮ КВИТАНЦИЮ 

ВРЕМЕН ХРИСТА

них дошла нас. Это редкость, позволя-
ющая заглянуть в повседневную жизнь 
священного города Иерусалима», – 
заявили археологи.

Каменную табличку нашли на 
нижней городской площади рядом с 
Паломнической дорогой. В древности 
она была главной в Иерусалиме. Обна-
руженный артефакт свидетельствует о 
коммерческом характере этого района.
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Израильский художник Борис Дубров 
родился в Санкт-Петербурге в 1979 
году. В пятилетнем возрасте он 
удивил своих родителей уникальны-
ми художественными способностями  
и в семь лет они отвели его в 
художественную школу. В 1994 году 
Дубров поступил в художественно-
реставрационный лицей «Купчино». В 
1997 году переехал в Израиль.

ПРОШЛОЕ 
НЕ ИСЧЕЗЛО

Борис начал изучать Тору еще в 
армии, а позже увлекся современной 
культурой хасидов Израиля, которая 
сохранила обычаи затерянного мира 
штетл, довоенных еврейских общин 
Восточной Европы. Эта ностальгия стала 
темой многих реалистических произведе-
ний, созданных за более чем десять лет в 
среде, где многовековые национальные 
традиции были частью повседневной 
жизни.

Жизнь довоенных еврейских город-
ков Восточной Европы с ее праздника-
ми и буднями, печалями и радостями, 
весельем и слезами предстает в его 
работах как далекие детские воспомина-
ния любимых отцов, матерей, дедушек и 

бабушек... Яркие художественные обра-
зы дают возможность почувствовать, 
что изгнание из родной земли и вынуж-
денная диаспора никак не повлияли на 
внутреннее мировоззрение еврейского 
народа. 

«Тогда Господь рассеет вас по всем 
народам мира, от одного конца земли до 
другого...» (Втор. 28:64) С одной стороны, 
галут – это трудная жизнь в чуждом окру-
жении, с чуждыми ценностями и неиз-
бежной ассимиляцией, с другой – стимул 
сохранить народ, человеческое достоин-
ство и веру в окончательное возвраще-
ние на родину.

Местечки… Родина для тысяч 
евреев. Именно из местечка они 
отправились после погромов и 
революций оседать в разных частях 
света. Именно из местечка их везли в 
печи крематориев... Прошлое, которое, 
казалось, ушло навсегда, которое исчезло 
и растворилось в небытии, вернулось 
к своим корням, к своему источнику, 
ивриту, к словам, произносимым каждый 
год в течение последних двух тысяч лет: 
«В следующем году в Иерусалиме». 
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https://hist-etnol.livejournal.com/622570.html?amp=1
http://www.dubrov.net/

«Дети клезмеров». Холст, масло. 2017 «Праздник Хануки». Холст, масло. 2006

«Seigermachers». Холст, масло. 2014 «Изучение Торы». Холст, масло. 2017

«Раввин». Холст, масло. «Балагул». Холст, масло.
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